

## **Résumé de l'article :**

### **Preuve de concept d'un programme de sensibilisation à la santé sexuelle mené par des agents de santé communautaire en hôtel social de la région parisienne**

Cette étude a pour objectif l'évaluation de la faisabilité et l'efficacité d'un programme de sensibilisation à la santé sexuelle dans des hôtels sociaux de la région parisienne et mené par des agents de santé communautaire (ASC), aussi appelé médiateurs en santé.

**Le programme comprend des sessions de mobilisation en porte à porte, des ateliers sur la santé sexuelle et des séances de dépistage des infections sexuellement transmissibles (IST).** Ce programme a été mis en œuvre dans 12 hôtels sociaux d'Ile-de-France sur une période de 8 semaines chacun.

En binôme, les ASC abordent des thématiques de santé sexuelle. Quatre outils standardisés ont été utilisés : des planches anatomiques masculines et féminines accompagnées de légendes à compléter, un outil visuel de promotion de la santé (Réponses pour elles), un jeu et un livret d'information contenant une carte avec une liste complète des services de santé à proximité pour une orientation potentielle. Des kits hygiène ont également été remis à chaque participant. Des dépliants ont été mis à disposition en plusieurs langues (français, anglais, arabe, pachto/dari) résumant les principaux sujets de santé sexuelle abordés et fournissaient les coordonnées d'organisations locales de santé sexuelle.

Après six séances d'atelier, les participants avaient l'opportunité de participer à deux séances de dépistage des IST (VIH, hépatite B et C) par le biais de tests de diagnostic rapide (TROD). Ce processus de dépistage comprenait des entretiens individuels visant à recueillir des informations sociodémographiques, à identifier les comportements à risque, à évaluer les connaissances des participants en matière d'IST et les orienter le cas échéant. Après le dépistage, les participants ont reçu une fiche d'information détaillant les résultats de leur test. Si un participant était testé positif pour au moins une infection, il était orienté vers un centre de référence hospitalier, et un accompagnement physique par des ASC lui était proposé.

**Méthodes :** L'évaluation de la faisabilité et de l'efficacité a combiné des méthodes qualitatives et quantitatives, comprenant des observations qualitatives sur le terrain, des entretiens semi-directifs et des groupes de discussion avec les ASC, les résultats du dépistage des IST, des indicateurs quantitatifs enregistrés à chaque atelier et des questionnaires de satisfaction pour les participants.

Les observations qualitatives sur le terrain et les indicateurs quantitatifs ont été systématiquement enregistrés par les investigateurs de l'étude lors de chaque atelier. À la fin de chaque atelier, la satisfaction de tous les participants a été évaluée. Des groupes de discussion ont été organisés avec les ASC à la fin des 8 semaines du programme. Des entretiens semi-structurés ont été menés avec tous les ASC impliqués dans le projet entre mai et juin 2022.

### **Résultats :**

Au total, 80 activités ont été organisées, au profit de 542 femmes et 30 hommes pour les ateliers, et 150 participants aux dépistages. Les taux de positivité pour l'hépatite B étaient de 6,7% et de 0,9% pour l'hépatite C, sans détection d'infection VIH. Les taux de satisfaction ont constamment dépassé les 76%. L'analyse thématique des données qualitatives a permis d'identifier deux axes qui influencent positivement et négativement la faisabilité et l'efficacité de ce programme : l'organisation du programme et l'implication des ASC.

Notre évaluation a démontré la faisabilité de ce programme. En effet, il a atteint plus de 500 personnes appartenant à une population très vulnérable et socialement isolée qu'il est particulièrement difficile d'atteindre par le biais d'interventions sanitaires conventionnelles. L'efficacité de ce programme a été démontrée par des taux élevés de dépistage volontaire des IST et d'orientation vers des services de santé, ainsi que par l'amélioration des connaissances en matière de santé sexuelle. Les participants ont également fait état d'effets plus larges sur le bien-être, tels que la promotion des liens sociaux et l'amélioration du soutien social.

Ce programme novateur donne une voix aux personnes en situation de précarité, les dotant d'outils pour relever les défis sanitaires et sociaux. Bien que salvateurs à court terme, des changements durables nécessiteront une intervention gouvernementale systémique.

**Pour lire l'article en entier :**

[Frontiers | Proof of concept of a sexual health outreach program led by community health workers in homeless hostels in the greater Paris region \(frontiersin.org\)](https://doi.org/10.3389/fpubh.2023.1305874)

**Pour citer cet article :** Vaugoyeau E, Rambliere L, David M, Lemguarni H, Le Gac S, Pasquet-Cadre A, et al. Proof of concept of a sexual health outreach program led by community health workers in homeless hostels in the greater Paris region. *Front Public Health* 2024;11. <https://doi.org/10.3389/fpubh.2023.1305874>.